



した。民間工事も多數あるわけですから、全くい  
ま資料もないわけですから、私は、これを契機に  
根本的に不発弾の処理の体制、情報を集め、調  
査をする。こういった点から始めなければいけな  
いんじやないか。小禄の爆発地点に行きましたが、被  
災者の人たちとも懇談しましたら、たとえばあの  
地域は海軍の司令部のあった地域で、戦争中白い  
テープを張って、軍隊のほうでここに地雷が五百  
発埋めてあるからという、そういうことも話して  
おる。私は、こういう旧軍の関係者あるいは住民  
の人たちの協力も得て、いま徹底的に調べる必要  
があると思う。屋良県知事の話では、少なくとも  
この小禄の周辺、海軍司令部があつた、まだ相当  
埋没されているだらう周辺、あるいは激戦地で  
あつた首里城一体、この地域はいま開発も進んで  
いるわけですから、徹底した調査が必要だという  
意見も述べておられるわけですけれども、私は最  
初に、この不発弾——いままで発見されたのを  
どう処理するかという程度の対策でありますけれ  
ども、まず不発弾の調査を国が中心になって、県  
や市あるいは旧軍の関係者、住民、専門家の人のた  
ちの協力を得て、しつかりした調査の体制を至急  
つくって、まず科学的な組織的な調査をいまこの  
機会に徹底してやる必要があるんじゃないかな。  
これを国の責任で、国の費用もつぎ込んでますやら  
ないと、いまの開発工事自身が市のほうも一部ス  
トップせざるを得ないという状況にもあるわけで  
すから、まず最初にこのよな根本的な不発弾処  
理の体制を確立をするということが緊急に急が  
れているわけです。この点についてひとつ長官  
に……。

した不幸な事件でございましたが、ちょうどこれ  
をきっかけに、わがほうの出先と県と、あるいは  
市との十分な連絡もとれるようになりますし、ま  
た同時に、そうしたことでも日本政府が沖縄開発厅  
を中心に積極的に動いていくという体制ができ  
れば、沖縄の方々に多少でも安心してもらえるとい  
うことが実現するんじゃないかと考えまして、こ  
の爆弾をさがしてみんなを安全にしていくとい  
う運動は全県あげてひとつ御協力願いたいが、同時  
にわれわれとしては、全力をあげて努力してみた  
いというふうに考えております。

○中路委員 現地で、私行きましたときも市で調  
べましたら、この事故が起きてから四日間だけで  
市のほうに三十四件の不発弾の届け出があるので  
す。その面では、国が中心になって県や市と協力  
していくだくとともに、いま十分な資料がないわ  
けですから、住民の皆さんとの協力が非常に大事  
じゃないかと思いますし、ぜひともそういう点で  
抜本的な不発弾の調査の体制からまず確立してい  
ただきたいと私は思います。

次に、先ほど市のお話をしましたけれども、工  
事が市の場合はすでに十件ぐらい事前の調査をし  
てからでないと続けられないという話もあります  
が、今まで開発庁を中心にしてこの工事の安全  
のための事前の探査といいますか、これはどうい  
う方法でどの程度やられていたのか、お尋ねした  
いと思います。

○小坂国務大臣 詳細につきましては、担当者か  
らお答えいたさせますが、私が就任以来聞きまし  
たことは、港湾とかあるいはまた今度の公共事業  
の道路、そうしたものについては従来からもそ  
であったそうでございますが、特に地下に入った  
爆弾を重点的によくさがして危険のないようによ  
うことで進めておるようでございます。おかげ  
でまだ今日までございませんが、これは油断がで  
きないわけですが、そういう体制は一応つた。  
しかし、今度の小禄の爆発以来もう一回これを再  
検討しようじゃないかということで、さらに詳細

な調査を進めていくと、いろいろなことをきめておりました。それともう一つは、市あるいは町でやつておる事業でござります。これがやはり十分な事前調査がなされないままになられることがあるようございまして、先ほどから御指摘の那覇におきましては、十幾つある工事のうち、ともかくいま一応ストップをかけて、そしてほんとうにだいじょうぶかどうかをすぐ調べるということのほうが大事だということで、多少当市その他においては不便かもしれません、がまんを願つてひとつ調査をします。まず先にやるという方向をやつておるわけです。この面についてはいささかいまでは十分な配慮が欠けておつたのではないかと思って、反省をいたしております。

○中路委員 いま部分的に調査をやられているというお話をですが、実際にどこの会社に委託をして調査をやつておられるのですか、おわかりになりますか。

○渥美政府委員 現在日本でそういう関係の調査をする能力のある会社は、日本物埋探鉱株式会社というのが一社だそうでござります。いまお話をございましたように、私どもの工事といたしまして、空港であるとか港湾であるとか、それから道路関係、私どもの工事ではございませんけれども、海洋博の会場関係、こういう事業につきましては、その会社に委託して磁気探査というものを行なつて、特に重機などを使います場所につきまして、特に重機などを使います場所について、やつてまいりましたわけでござります。

○中路委員 この日本物理探鉱株式会社、私も少しこの会社の仕事についても調べて参りましたけれども、コザ市にある沖縄出張所を中心にして、ここのある会社に委託をされているわけですが、ここのやつてある、会社の事前調査といいますか、感覚の探知ですね、これはどの程度の能力か御存じですか。

○渥美政府委員 大体五十キロ程度の爆弾が地下で一・五メーターや二・二メーターやぐらいの大きさのものでござります。これがやはり十分な事前調査がなされないままになられることがあるようございまして、先ほどから御指摘の那覇におきましては、十幾つある工事のうち、ともかくいま一応ストップをかけて、そしてほんとうにだいじょうぶかどうかをすぐ調べるということのほうが大事だということでお、多少当市その他においては不便かもしれません、がまんを願つてひとつ調査をします。まず先にやるという方向をやつておるわけです。この面についてはいささかいまでは十分な配慮が欠けておつたのではないかと思って、反省をいたしております。

○中路委員 私も現地で聞きまして、また開発厅にもお寄りしてお聞きましたのですが、大体この磁気探知器、物理探鉱がいま使っている磁気探知器で、大型爆弾でいいますと一メートルからいまおっしゃったように二メートルぐらいだというのですね、探知できるのは、小型ですと五十分程度くらいというお話です、簡単に能力をいいますと、国道なんかの拡幅ですね、こういった点では一メートル、二メートルぐらいですから、ある程度わかると思うのですが、今度の事故もそうです、が、いま沖縄でやられているのは下水道工事、排水工事ですね、米軍のほうは、道路をつくってもほとんどそういう下水道の設備をやってませんで、したから、現在この仕事が非常に多いわけです。小禄で起きた事件というのも、四メートル打ち込んで、それで鉄パイプが当たったわけですね。だから、いまやられているこういう下水道工事には、現在の日本物理探鉱がやっている磁気探知器では発見されない、一、二メートルの能力の限界のものを使っていたのでは、ということになるわけなんで、これでは沖縄の皆さん、事前に十分調査をして、安全を確認していくことに役立たないわけです。この調査では下水道工事、排水工事には、これは今度の小禄の事件でもはつきりしているわけですから、その点でこの調査を事前に国のお責任でやる場合もどういう調査をやっていくのか、ほんとうに安全を保障するためには、日本物理探鉱のいま持っている磁気探知器だけにまかしておいていいのかどうかですね、こういうこととも含めて、ほんとうに安全を守るために、事前の調査を、必要なところには徹底してやる、土質の調査もやるということになれば、もつと私は國の責任で、この調査方法についても、技術的な問題も含めて、根本的な検討がいま加えられなければ、事前調査をやつたということにならないのではないかと思います。

いかと思うのですが、この点について長官の御意見をひとつお伺いしたいと思います。

○小坂国務大臣　一昨日でござりますが、地元の総合事務局長が東京へ参りまして、そこで地元における対策についていろいろお話し合いをいたしました。もちろんこの裏づけといったしましては建設省あるいは防衛省それぞれ密接に協力をしていく設省あるいは防衛省それぞれ密接に協力をしていく

たたくわけでござりますか 調査のまことに最初のアタートといいたしましては、先ほど私が反省として申し上げたとおり、まず爆弾についての情報の収集が絶対大事だ。そして、これは先ほどもお答え申し上げましたが、ひとつ新聞に連日広告を出して県民の皆さんに協力をしていただけ、テレビ、ラジオでもそれを出すということで、ともかく爆弾についての情報をいたぐる。それをずつと集めながら、またいろいろと具体的にある程度知っている聞き込みもありますから、そうしたものをお全部合っつて、埋没していると思つれる地図をつ

くらうじゃないか、そして一番集中度の高いところは、危険であるからもう工事はやめてもらう。さらにそこは十分検査をするが、しかし安全を確認するまではその地域はひとつ工事はやめてもらおうということで、非常に消極的な話であります。けれども、そのようなことで安全をまず守らうといふ基本的な話し合いだけ進んでおります。なお発見されました爆弾につきましては防衛庁が全土をあげてその危険性を取り除くということに協力してもらうことは、防衛庁長官と話をいたして、すでに了解されております。

○中路委員　しまおんしやつたように、世間不況の状況で、  
鉄道ですね、まずこの根本的な調査をいまやらなければ  
いけない。そしてそれを確認探査をしなければ  
いけないわけです。そして工事については、調査をして  
安全の確認の上に立って工事をやる、ということを、  
少なくとも危険な個所については是等  
務づけなきやいけない。それこそ国の責任で、費用  
もやはり国が相当持つということでやらないと、  
けないとと思うのですが、これは開発庁へ行きま  
で、局長が上京していたので次長とお会いして、

半ば懇談の形のときの話ですけれども、たとえば調査をする費用、それを下水道工事の費用に上の

せしても、どうよな話をちよつと出たんだけれども、こうしたことになれば、地方自治体の負担もかかるし、下水道工事についての住民の負担もかかる。こういう解決方法じゃなくて、この調査やあるいはこのいまの仕事ですね、この調査を

して取扱いをしていく。それが翌月の面倒な問題がどうなり中心になっていく、責任を持つしていくといううことでやる必要があると思うのですが、もう一度この点確認をしたいのです。

まとめてみて、私はやはり、これをこそくな調査費にしてあらためて沖縄県のためにそれを使わしてもらうといふうにするか、やはりある程度の裏づけがございませんとできませんので、その点を調査が進むことを期待しておるわけであります。

○中路委員　いまの調査とともに、この調査、それからいろいろいろいろの費用ですね、含めて国のはうが全面的にやつぱり責任を持つて、県や市がそれに協力をしていくという形で進めてほしいといふのは、これは県知事、市長、関係者にも会いまして、二点も含めて、要望をいろいろお聞きいたしました。

したけれども、これにみんな強いて当たるわけではあるまい。だから、ぜひそういう方向でこの問題の解決に至る道筋をたてたいただきたいというのを重ねてお願いしておきます。

それから、これはすでに私どもの同僚の正森幸員が皆さんには御質問をしている問題ですけれども、今度の小禄の爆発事故の犠牲者の補償の問題ですが、現地へ行きましたら、九日の日に見舞い金ということで、死者に百万円、重傷者に二十五万円持つてこられたということだけで、あとはまあま

何にも解決していません。土のかたまりで屋根を全部ぶち抜かれた八十近くぐらいの被災者の世帯が

ありますけれども、またシートをかぶつたまま自動車も四十台、五十台ほどやられているわけでね。こういう人身及び物件の損害についての補償については、まだ何も解決されていませんけれども、先日那覇の市議会の代表が十二日に上京してこうしたて祭り、これは沖縄タイムスの十三日号ですね。

の記事ですが、鎌田自治省事務次官が、今度の補償の問題について「國の責任であることがはつきりしているので、國家賠償法を適用すべきである。不発弾の今後の処理については地方自治体に政府が金を出してやらせることは自治体の実情からして困難であり、政府が直接やるべきであると語った」という新聞記事がでていますけれども、当然損害補償については、先日正森議員も御質問の中で取り上げましたが、国家賠償法の適用の問題については現地の眞議会からの満場一致

の決議の中でもそのことを強く要求しているわけです。新聞の報道記事では、いまお話ししましたように、自治省の事務次官は爆発事故について、この国家賠償法を適用すべきだということを語ったということも出ています。私はこの点について、もう一度政府のほうのお考えをひとつお聞きしたいと思うのです。

○小坂国務大臣 今度の爆発は、爆発物そのものの帰属等がやはり十分検討されなくてはいけないわけですが、いまの自治省事務次官がそのような判断を下しているということは、一つの見解だらうと思ふ。しかく、つづつと、こしまして

と見します。しかし、それがわざとしかして、どうも、この国家賠償法を適用するかどうかといふところについては、現在法務省といろいろと意見があがりまして、法務省がこの問題に対してどのような見解を示すかということを待つておるわけであります。同時に、今日までに小様のようなケースはなかつたわけでありまして、あつてもまたいいん違う意味での爆発事故であつたと思います。

なお、わがほういたしましては、国家賠償法というようなものを引き出して賠償に当たるが、

あるいは先般のとりあえずの見舞い金でしばらくつないでいただけで、その間に対策を十分練つ

で、市民の損害を何とかなしていくか、その辺のところをいま検討している最中でございまして、今度のケースは全部正森委員もおっしゃいましたけれども、明確にそれを国家賠償法でやるんだということまで、ちょっとまだいっておりません。実情はそんなどころでござります。

○中路委員 法務省の見解を聞いてというお話をすけれども、これは自治省でも、そういう御意見も新聞にも出しておりますし、沖縄の現地の皆さん、それから、これは先日不発弾事故についての見解ということで沖縄弁護士会が見解を発表していますが、この中にも、今度の本件事件については、国家賠償法が当然適用されるという見解も表明しています。国家賠償法を当然適用すべきだと思っています。

ですが、完全にこの問題については戦後処理の問題題ですし、国が全責任を負わなければいけない問題題だと私は思います。その立場でひとつこの解決に当たっていただきたいというふうに考えるわけですが、これもう一度、きょうは時間も限られていますから、この問題自身についての論議はとめますけれども、ぜひその立場で至急にひとつ対策を立てていただく必要がある。兩季を控えてシートかぶったままですからね。仮設の家に避難している人もあるわけです。仕事の補償やいろいろの要求も現地では出ています。おくれすことばできな、つづきながら私は思ひます。

が、私は現地に行つてみまして、この事故が起きてい  
てから県議会の代表、市議会の代表あるいは各関  
係者が各党網羅して上京されて、政府に対するい  
ろいろな要請にも来ておられます。事故が起きて  
から政府のほうから現地にどのような対策をした  
か、どなたが出かけられたか、いろいろお聞きし  
ましたら、建設省関係と開発庁の方が、主として  
技術畠の方ですね、課長補佐クラスの人が三、四

名四、五日後に行かれたということだけなんですが。爆発の現地の現場を技術的な観点で一応調査をするという範囲にしかとどめられていないわけ

しいただいておるようでござります。等々でございまして、開発庁といたしましては、決して今度の爆発事故以後首脳部が動いてないというわけで

調査につき、総務長官によく御理解を賜わりた  
い、こう思つておるわけであります。

につきましても、当方でもよく調べて、できるだけそうした方向で進ませなければなるまいといふうにいま私は思つております。

ですが、私はこの問題については、やはり政府の  
しかるべき責任者が現地に当然行って現地の調査

はいさせいませんで、非常に密接に現地と連絡をしながら活動しておるつもりでございます。

まして、まず、県知事の要請から申し上げます  
が、戦後補償という観点でこの問題を扱つてゐた

○渡部(一)委員 それじゃ私のやりましたこと  
で、ちょっと調査の結果の幾つかの事項を申し上

もやり、被災者の協議会もできていますから、声も聞く、また県や市とも十分協議して、その意見も聞くという体制、対策がなければ、ほんとうにこの問題の解決に政府のほうが真剣に取り組んであるとは当然現地では映らないのです。ですが、日ご

**○中路委員** 短時日ですけれども、現地に行きまして、戦後三十年近くたって、こういう戦後処理といいますが、爆発物の処理も全くついていないな、それだけではなくて、現地では、どこに埋蔵されているかといたる調査もまだ十分やうして、な

だきたい、したがつて、被害賠償に対しても、國のほうでどういう形をとるにせよ、全面的にめんどうを見ていたきたいというものが第一点であります。

げたいと存じます。

今回の事故は、小禄島田原地内雨水管敷設工事という名称で、工事は那霸市の土木部の直轄工事であります。つまり自治省あるいは沖縄県それ自体が責任を負うわけではなく、工事を請った工事

ちはたつていますけれども、いまからでも、県知事が副知事が数日のうちに上京したいということ現地では言つておりましたが、やはり政府のしかるべき責任者がこの問題について現地に行つて十分関係者と協議をする。先ほどからお尋ねしている埋蔵不発弾の対策にしても、やはりそういう必要があるのではないかと私は考えるのですが、長官がこの点についてどうお考えなのか。できれば長官自身が一度出かけられる必要があると

いし、資料もないといふところですから、不幸な事件ですけれども、これからこれを契機にして、國が果たさなければならない仕事を出発地から根本的にやつていかなければならぬということを私は痛感したわけすけれども、ひとつその点で地元の県や市とも十分協議をされて、小禄のこの事故が再び繰り返されるという心配がいまのまでは十分あるわけですから、こういう問題についての賠償の問題、あるいは不発弾についての組織

的、科学的に、もう全面的にやつていただきたい。特に海軍壕の周辺、首里城の周辺、あとは南部戦跡であります。こういうような、現在、激戦地として明らかに認められている地域については、国として、組織的に安全確保のための調査をやつていただけないかというのが第二点であります。

いかが貴をおおだたらねむたらかし〇事であつたと  
いうことであります。  
不発弾の処理の予算は、当委員会で審議された  
とおり、きわめて不適切でございました。第一  
に、國の、總理府の不発弾処理に対する予算は六  
百七十七万円程度であります、これは伊保島の  
琉球鉄工用地の借用料、弾丸を積み重ねる地域の  
借用料でございました。二番目に、埋蔵不発弾の  
発見費といふものは措置されておりませんで、予  
算はついておりませんです。三番目に、埋蔵爆発

○小坂国務大臣 お答え申し上げます。

的な科学的な調査についてひとつ積極的な対策を進めていたい。見地へ参りまことに頑張ることねえ、三一

しめしてさまさかな問題点があるのでありますて、これに対する日本政府の、特に総理府関係の対策である「ハーフ・ドット」。

物の発見を奨励する費用、報奨費とでもいべきものは措置されておりません。したがつて、放置

実に、事古先生と同時に西銘政務次官は現場へ行つてもらいました。そして非常にまなましい事態の中で県庁及び那覇市当局とも十分話を聞いていただいて、そうして報告に帰つていただいて、それと入れ違いに技術的な専門家を三人派遣いたしました。そしてさらにお見舞い金を給理名でもらつたのですから、それを持つて再び西銘政務次官に現地に飛んでもらつて、それぞれの方にお手渡しをしたというふうにしておりまして、開発庁といたしましては、最高トップが二回爆発事故

○小坂国務大臣　ただいまの御要請は、全く私も同じ気持ちでござります。沖縄の問題はこれからやはりこうした面を新しくやり直さなくちゃいけない、非常に痛切に感じております、また、今後もいろいろな面で御指導いただきたいし、また、御協力を賜わりたいと思ひます。

如第を求めているわけであります。私は、いま委員会の皆さんには見ていただきましたから、ちょっとこちらを見ていただいてから質問を……。

いま差し上げましたのは私の調査報告であります。今度は、私が調査した問題につき御報告をさせていただきまして見解を承りたいと思うのです。

その前に、まず、先ほど申し上げました県令事務の三点の御要求に対してもうお答えになるか、ひとつお答えを賜わりたいと存じます。

さされているわけでございます、四番目に、埋蔵爆発物を見つけた場合に、これを掘さくする費用といふものは特別には措置されておりません。つまり掘り出す責任者がいないし、金を出す責任者がいないわけであります。爆発物の処理費、自衛隊関係がこれを処理しておりますが、この処理費は大量の処理件数に対しては少な過ぎて、実質的に無効であるというのが明らかにうかがわれます。

○中路委員 終わります。  
○小濱委員長 渡部一郎君。

○小坂国務大臣 県知事からそのような要望を渡部委員のところでお聞きいただいたことは、いず

構、人員ともに不十分であります。県警では今期  
県補正予算中に約五百万円の保安器材費を要求し

関係を県及び市ととつておりまして、情報は全部わがほうに入つております。

それから、きょう副知事が来られまして、国会でごくわずかな時間でございましたが、お目にかかりましたが、その前に約一時間半にわたつて開発庁の政務次官と次官に会われて十分事情をお詫び

○中路委員 終わります。  
○小濱委員長 渡部一郎君。  
○渡部（一）委員 私は、那覇市小禄における爆発事故に関して調査を行つてまいりましたので、その際、現地沖縄総合事務局及び沖縄県災害対策本部より提示されました資料につき、委員会の皆さま方に配付をお願いいたしました。いま私はそれについて、総合資料であります、私のほうの

○小坂国務大臣 県知事からそのような要望を渡  
部委員のところでお聞きいただいたことは、いざ  
れにいたしましても、この問題をこのまま済ませ  
るつもりはございませんので、非常にタイムリー  
に、いろいろな重要なサセスジョンをいただいた  
と考えます。ただ、いまごとくです、それは国の  
費用で全部持ちますというようなこともちょっと  
言いかねる事情もございますので、御要求の内容

構、人員ともに不十分であります。県警では今期県補正予算中に約五百円の保安器材費を要求しておりますが、その中に探知器材はございません。日本物理探鉱株式会社沖縄営業所の所有する陸上探知器は一台、海上探知器は二台であります。また、その性能も大型爆弾で地下一・五メートル程度、小型爆弾で三十五センチないし五十五センチ程度であります。したがつて、探知器材の開発

と配備を増強する必要があり、また県警としてもこの配備をされることが必要ではないかと思われます。

次に埋蔵爆発物に対するニュースが集まつていい点であります。これは現在情報収集が不備であるだけでなく、機構的にも不備であります。発見されたもの、届け出のあったものは、警察を窓口といたしまして消防防災課及び自衛隊爆発物処理班に連絡され、同班によつて処理されておりますが、県警が掌握しておりますのは、三月十一日現在で五十一発、うち爆弾五、砲弾四十四、機雷一、その他一であります。ところが私が町の段階に行ってみましてひっくりしたのであります。ある町では約二百発に及ぶ爆弾の埋蔵物についての概略な情報を持つております。町から警察に届けるルートすらまだ不十分であるということを示しております。

次に、三月十一日の夜、私は私のほうのある会合で四百人ばかりの人とお話をしたわけでありましたが、その席上、試みに不発弾情報というものについて知っている方について協力をお願ひしましたところが、十四件、六百発の情報が集まりまして、県警本部に提出して帰ってまいりました。総合事務局関係のお話では、二十六年から今日までの処理件数は百十三万九千発、そのうち手りゅう弾以上の大きいものは約二十四万発、合計して毎年一万三千発から二万発、大きいものは七、八千発から一万発というランクで見つかっております。したがって、この傾向というものはどれくらいい続くかわからないけれども、まだ相当あるといふニュースございました。したがって私は、この発見情報の収集に関しては、ひとつ御措置をいただきたい、こう思つておるわけであります。

次に被災者に対する見舞い金でありますが、先ほどからお話を出ておりますように、国家賠償法の適用というのが私も大事だと思いますが、とりあえずは災害救助法等の緊急適用、この緊急といふところが大事なのでありますし、お願いしたいと思うのであります。

特に話が出ておりませんが、五十七台も自動車がつぶれているわけであります、そのうちタクシーが三分の一くらいあるわけであります。この人たちは商売ができなくなりまして、そして車の購入のめどがつかない、というので非常にうるさいしております。ここに對して緊急融資のお手当で補修工事をやつていただく、というやり方でなければ、まあお願いしたいと思っておるわけであります。ましょがない。いまはもうシートをかぶせてあるだけ、こういう状況になつております。死者に対するお見舞い金は、国から百万円、県、市から五十万円が出ているようであります、これはやはり一家の柱を失われた方々等の事情を考えれば、これはまだあくまでも臨時、暫定的な措置と見らるべきものであり、これに対する措置は十分になつていただきたいと思つております。

その次に、県民に対するPRであります、県民は概して不発弾に対する警戒心が薄いと思われます。それは、たび重なる爆撃等でやられたおかげであります。また不発弾がころがっている中で暮らしていく、なれてしまつたという不幸な事情があることを御注意いただきたいと存じます。中には不発弾から鉄くずを回収しようしたり、信管や弾薬を引き抜いて漁業に使おうとしたケースがあり、それにより死亡が二百八、重傷百七十というのが警察のほうから報告されております。これは注目すべき報告であると私は存じました。

もう一つ、地元で私が話し合つてまいりましたときには、不発弾を見つけたらどうして警察に言わないのですかと伺いましたら、こういう返事でした。というのは、見つけて届け出るよりも金くずとして売却したほうがもうかる、だから見つけても庭にころがつていいのを片づけられる、は、ではどうしたら不発弾をすぐ片づけられますか、少なくとも見つからつてあるのを片づけられるのが妥当であるという返事であります。これするものが妥当であると、いふ返事であります。これかと伺いましたら、ネズミやハブやイノシシ並み

にしてもらいたいという要求があります。これはネズミを昔、五セントから十セントでネズミのしつぽを買ひ上げた時期が沖縄県であります。また、ハブについては厚生部衛生研の話では、ついこの間まで一千六十八円の単価でハブを一匹ずつ買ひ上げておる。これは最近ハブが値上がりしまして、この単価では集まらなくなりましたけれども、ハブは大幅にとり尽くされまして、いまは捕獲に対する報奨費程度を不発弾に対しても用意されたらどうだ。そうすればすぐ持つていきます。私のうちでも振り出しますとおっしゃつた方がたくさんおるわけであります。こういうのは時宜に適してやつていただいたらどうかと私はお願ひするわけであります。

その次に、自衛隊の関係であります。自衛隊の関係の方は来ておいでになりますか。——聞いておいていただければけうこうです。自衛隊でこの処理に当たっているのは、沖縄第一混成団後方支援隊の補給整備隊彈薬処理班で、竹森一尉以下九名であります。ところが、聞いて少しひっくりしたのでありますが、信管の取りはずし可能なものに関しては、伊保島の琉球鉄工でコンクリート詰めにし、海上投棄をするというようになつてゐるのであります。ですが、信管のはずせないもののがあるわけです。たとえば艦砲のようなものがそれでありまして、この艦砲弾であるとか、さびついでだめなものとか、そうしたものに關しては、また取りはずしたときに湯げが出ていて、破裂する寸前で煙が出ているなどというものがあるのだそうであります。こうしたものについては読谷の米軍基地で爆破処理をしておりますが、米軍と地元との間で、五十ポンド以下にしてくれという要求がございまして、五十ポンドというものは炸薬量を含めて五十ポンドでありますから、かなり小型弾でしかできない。したがつて二百五十キロから五百キロ弾のような大型のものについては処理方法がなく、実際困つておられるようあります。特に三百キロ級の艦砲弾が未処理のまま現地に三発発見

ざいまして、いすれも与那原、糸満、那覇の警察署がこれに對してコントロールをいたしております。早急に片づけるとはおっしゃつておりますが、こういうよう何ヵ月にもわたって艦砲弾を警察が見ておるなどという状況は決してよいものではない。これは早急にお取り計らいをいたさたいと思っております。

次に、米軍側としても、読谷基地の借用についてあまりいい顔をしておらないようあります。ところが米軍に後に間に合わさせてみましたところが、正式な、日本側の正規の意向があれば、これに對して考慮する余地はある、当基地を貸すか別のところかは別として、正規の要求を出してもらいたい。ところが、日本側の要求は、どこを借りたいとかどこを貸してくれとかいう要求が明確でないと述べております。したがつて、米側に対しても交渉する際、日本側の態度を明確にした上でお取り計らいをいただきたいと思います。

その次に、自衛隊の持つている地雷探知器といふのは、地下二十ないし三十五センチ程度のものでありまして、しかも手でやるものであります。したがつて、二百キロ弾の場合に四、五メートル以下にもぐるのが普通だそうでありますから、見つからないのが普通だと述べております。したがつて自衛隊としては、ここに「探知能力は少ないと」書いてあります。実際的には不発弾処理班の人たちは、われわれに探知能力を求められたら無理です、われわれは探知することはできませんと述べております。したがつて、いま表層にあつた不発弾を処理する段階ではけつこうであります。これは實際、弾頭を抜つているときだけがこの金額で計算されるそうです。また信管離脱や緊急処理の場合は一ヵ月千百円が出るというお話をなつてゐるそうです。これはいまだに十分な付給されていないそうです。したがつて、危険性

な仕事に従事する人に対しての人間的な取り扱いが少ないので、こういうことを感じて帰つてしまひました。

次に、埋蔵爆発物の探査を業としている日本本物  
理探鉱株式会社の探査能力について申し上げたい  
と存じます。

これは日本でたった一つ、こうしたものとの探査台を扱っているのだそうですが、同社は海上探査器二十五台、陸上探査器十五台を持っておりまして、沖縄に海上探査器二台、陸上探査器一台を持っております。ところが、この海上探査器二台のはうは、海洋博のアクトアボリスの会場で使用されておりまして、そして陸上のほうは伊江島空港建設に使われておりますから、両者ともいま仕事中であります。この会社の報告によりますと、那覇市を探査した際に一平米当たり四十円でできましたということでありますから、私はこの会社の能力を信用して言うならば、こうした単価をかけることによってある程度安全にできるのではないかと思います。この会社の探査能力は、深度にいたしまして、五十キロ海底地表より一・五メートル、半径一・五メートル程度であります。ボーリングとかパイアルの打ち込みのような深いものをする場合に、大阪で探査をやってもらつた例があるんだどうりますが、その場合、七メートル程度をやつたんだそうですが、この際には、この陸上探知器一台で二ヵ所ができたそうですから、ペイルその他の場合にも必ずしも危険な手探り状態でやる必要はないのであって、この社に頼むならばある程度できるのではないか、こう思ふわけであります。したがいまして、費用さえかけければ、那覇本島の激戦区であった中南部主要地帯に関する調査報告を持つて帰りました。きょうは私が議論する時間はそんなに与えられておりませんから、私の報告について申し上げるにとどめますが、これについて沖縄開発局あるいは総理府あるいは白

衛隊あるいは警察庁等におかれましては、適切な処理をおとりくださいますようお願ひしたい、と存じます。

○小坂国務大臣 最初に、渡部委員が非常に御苦労いただきまして、足でこのように具体的な、しかもすぐ役に立ついろいろなプログラムをお示し

**○小坂国務大臣** 最初に、渡部委員が非常に御苦労いたしましたことを厚くお礼申し上げます。われわれもこうしたことを探り進めていたと思つてゐるところでございまして、非常に具体的な御指摘でありますので、さつそくこれは開発厅におきまして具体的に検討し、それぞれの担当の者と実効のあるような形でぜひ進めてまいりたいと考えます。また、特にこの米軍側に読谷の基地の貸借は、正式な要求をまだ日本側でしていないなんということは、実は私、裏聞にして知らなかつたので、こうしたことと御注意いたいでたいへんあります。また、危険物の調査についてもある程度の費用をかけるならば不可能なことではない、やはり少し報奨金を出そとかと私が言いましたら、いや、これは県民自身の命の問題だから、まず最初はひとつ、そういうお金でなしに御自分で参加していただぐといふことがいいんじゃないかなというようなことで、ともかく報奨金なしの広告を出させていただく述べておりますが、こうしたことでもたいへん血の通つたサゼスチョンだと考えております。

しまして、また三番目に御指摘の予算等に不適切であったたという御指摘は、現状から見ればまことにそのとおりでございまして、先ほどもお答え申し上げたように、この不発弾処理という問題が沖縄のこれから的新しいわれわれの政策にならなければいけない、こうしたことを基盤にして健康な沖縄を取り戻さなければならないというふうに考えておるわけでございます。どうもありがとうございました。

○小演委員長 小川新一郎君。

○小川(新)委員 私は渡部さんのあとで差しかま

でやらしていただきますが、時間がたいへんおそ  
いので、簡単に要略だけに質問をしほってまいり  
ます。

まず大臣、これは基本的な問題なのでお聞きい  
ただきたいのですが、三千七百ともいわれ三千八  
百ともいわれる地方公共団体、地方自治体がどう

たゞ大臣、これは基本的な問題なのでお聞きたいのですが、三千七百ともいわれ三千八百ともいわれる地方公共団体、地方自治体がござりますが、この地方公共団体の昭和四十九年度一般財政歳出歳入の地方財政計画といふものが出ていることは御存じだと思いますが、この地方財政計画の対前年度の予算の歳出歳入の伸び率が、大体二二%から二三%例年なら伸びていくわけでございます。これは高度経済成長政策のもとでいろいろといま批判されております公害問題や物価問題、こういう問題で、総需要抑制ということを政府が打ち出されまして、景気をこれ以上刺激しない、抑制型に入るんだ、そうして公共事業を押えて極力物価の安定をはかる、こういう政府の基本的貫徹した問題に地方公共団体も協力せざるを得ない、ということになりますと、政府が今年度の一般会計予算の伸びを一九・八%ですかに押えました。地財計画ではこれを一九・四%に押えているわけです。地方財政計画というものはあくまでも地方公共団体、自治体の財政指針にならなければなりません。ところが沖縄はこの標準にまで達していないわけです。一八%台だと思いますが、この点、私もよく数字を把握しておりませんが、一九・四%の地方財政計画の一一般会計予算の対前年度平均伸び率よりも下回っている。これをさらに上回るということになりますと、基礎体力のない、四十七年にわが国に返ってまいりました沖縄の地方公共団体としての力は他の四十六都道府県から見たらずっと劣っている。それを一挙に自主財源の強化ということを打ち出しますと、これは大きな問題になつてまいりますが、さりとて、このような基準にまで達しない財政の中すべての問題が既存の都道府県と同格に見られるということはたいへんなことでござります。まずこの点について大臣はどのようにお考えになつておりますか、財政の立場からこれをお答えいただきたいの

やんわこますが、いまがひととほけりうやくあ  
じます。

御認識をいただいて、また沖縄の今後の振興開発についてのわれわれの姿勢になお不足面を御指摘いただきまして感謝申上げます。

しませんが、少なくとも沖縄の市町村と沖縄県、これには格差があつてかかるべきであり、また当然あるべきであります。そういう中において下水道の補助率を既存の都道府県と同率にしていくと、いうことはちょっと酷であるというふうに思いますが、この点についてはいかがお考えでございましょうか。

○岡田政府委員 お答え申し上げます。

御承知のとおり、沖縄の復帰の時点におきまして公共事業等の補助率をきめます場合に、本土の当時のいろいろな地域立法がございますが、それの負担率の最高、さらに当時の琉球政府に日本政府として援助いたしておりました率、それも下回らないということで設定いたしましたものが從来流域下水道の三分の二でございました。ところがその時点で、他の地域立法の規定にかかわらず沖縄は、たとえ道路は改築につきましては十分の十でございますとか、港湾、空港ともそのようにするというふうなことで、一応他の地域立法を遮断いたしまして全般的に高めた。ところで今回、本土のほうが流域下水道につきまして四分の三になり、あるいは管渠につきましては三分の二といふうになりましたので、このまま置いておきまして逆に低くなる部分があるということであつてはならないということで、他の規定にかかわらずございましたけれども、適用される別表からはずしまして本土と同じ補助率にする。この四分の三は相当高いということでございます。

いま一点沖縄につきましては、公共事業等をやります場合に補助対象の範囲というものがござります。その範囲をとらえます場合に、たいへんこまかくて恐縮でございますけれども、本土における建設省令の適用の特別措置等に関する政令に基づきまして、全面的に一〇〇%補助対象にいたしまして、それも四分の三であるという点、十分考

えておるつもりでござります。

○小川(新)委員 本土のほうの既存の都道府県と同格に扱うということはできないことであります。

そこでさらく、これは昭和四十九年度分の補助金から適用することになつておりますね。これ

は、下水道局長久しぶりでございますが、ちょっと御答弁いただきたいのですけれども、下水道整備五ヵ年計画において沖縄はどのくらいにランク

されていますか。四十七年以前はアメリカの軍政と御答弁いただきましたからちよつとあれでござ

いますが、本土の最低の原と比較してどうなの

か。そして復帰してから四十七年以降、五ヵ年計画における進捗率はどうなのか。これが一点。

二点目は、昭和四十九年度分の補助金からいま

のこれが適用になりますけれども、四十八年以前の事業の繰り越し分についても現行の補助率の三分の二から新しい補助率、つまり管渠三分の二、

処理施設四分の三を適用すべきであると思いま

す。これは私の考え方が狂っているのかどうか、私もその辺のところがちょっと明確でないのです

が、四十八年度分、四十七年度分の繰り越し分に

ついては、四十九年度の新しいやり方ではできな

いかどうか、この二点です。

○久保説明員 お答えいたします。

まず最初の問題は、沖縄県下の下水道の整備状況、普及率、この問題でございましたが、実は沖

縄県下は復帰前、わが国に復帰する以前からも普

及率としてはかなり高い普及率を持つておりま

す。これは、沖縄につきまして、その上がった分だけ

は工事が後年度にずれ込むということがございま

すので、沖縄につきましては、そのようなことがございまるのは事実でございます。

○小川(新)委員 大臣、沖縄三ヵ年の下水道計画

を計画した。昭和四十九年に完成の見込みだつた。それも総額二十七億かかる。いま御答弁が

あつたように、約二・五倍にも単価がはね上がり

た。沖縄のような地方財政計画の標準一般財政の伸び率までいかないような、まだ三ヵ年にもなら

ないようなところで、はたしてこの六十六億の下

水道、このように上がつてしまつた人件費、公共事業資材の高騰等によるところの影響というものが消化不良を起こすのじゃないかと思うのですけれども、これはどういうふうに対策を講じようとはお考えですか。これは土木関係全体にいえること

おきましたても、特に沖縄につきましては、内地の平均よりも高めるということで見ておるわけでござります。

それからその次の問題でございますが、四十八

年度の繰り越し事業に対する補助率の問題かと思

います。ですが、これは繰り越しされましても、あくま

でも四十八年度の事業でござりますので、補助率は四十九年度予算から上がるということから、繰り越し事業につきましては、旧補助率で整理せざり得ない状況でございます。

以上であります。

○小川(新)委員 四十七年度を当初とした三ヵ年計画では総額約二十七億、沖縄では、これが四十九年度で三ヵ年計画が完了するわけでございま

たが、昭和五十一年でなければ完成できない。し

かも総額において六十六億ぐらいかかる。昭和五十一年度によくやく完成するといわれておりますが、これは事実ですか。

○久保説明員 沖縄の下水道のみならず、下水道全般についていえることでございますが、五ヵ年計画で一応見積もつた数字が、特に昭和四十八年

度におきましては建設単価が異常に上がつてきております。したがいまして、その上がった分だけ

は工事が後年度にずれ込むということがございま

すので、沖縄につきましては、そのようなことがございまるのは事実でございます。

○小川(新)委員 大臣、沖縄三ヵ年の下水道計画

を計画した。昭和四十九年に完成の見込みだつた。それも総額二十七億かかる。いま御答弁が

こうした何ヵ年計画というのも当然それは計画

する諸物価の値上がり、賃金の上昇というものは、

特に沖縄には非常に強烈な打撃を与えておること

はよく承知いたしております。したがいまして、

ならば、昨年度と申しますが、四十八年度におけ

る問題を、私はまだ十分承知いたしておりませんで

ただいま御指摘いただきまして、今後この問題に

ついてよく勉強してまいりますが、根本的にい

う硬直した財政の中で、沖縄県がはたしてやつ

てきますから、利子分についてははたな上げしてく

れるとか、何らかのかつこうで基地をかかえた沖

縄の財政、この人件費だけでも五一%をこえると

思はたして三ヵ年でできるのかどうかということを

えも危ぶまれてきた。これに対しても特交とか何

かで見るのですが、それとも起債のワクを大幅に

出してくれますか。しかし起債のワクをあやした

ときますから、利子分についてはたな上げしてく

れるとか、何らかのかつこうで基地をかかえた沖

縄の財政、この人件費だけでも五一%をこえると

思はたして三ヵ年でできるのかどうかといふことを

ところの対策は何か、ひとつ具体的な点でお尋ねしたい。

○岡田政府委員 基本的には大臣のいま御答弁になつたとおりでございますけれども、多少事務的なことを御参考に申し上げておきたいと思います。

自治省からも来ておられますかが、起債の充当率につきまして、従来公共下水道については三分の二であるというものを四分の三に、それから流域下水道につきましては六割であったものを四分の三にというふうなことで高率化とともに、その裏負担につきましての起債の充当率が上がりましたので、そういう面の効果が大きい。それからなお公共負担率の引き上げによりまして、ほぼ従来の沖縄県負担分の三分の一程度軽減されておるということでございます。

それからさらに御指摘のように交付税でござい

ますとかその他の一般財源措置等もござります

し、また一般的に公共負担からまいりますと、ほ

ぼ一割程度の負担に沖縄県の場合なつておると私

ども記憶いたしております。一方、一般の府県の

ほうは五割程度になつておりますので、ずっと地

方負担はそもそも低い。さらに今回のよう流域

下水道の負担率が上がり、起債の充当率が高まつ

てまいりますと、こなしていかれるというふうに考

えでおります。しかし基本的にはいま大臣が言わ

れましたように、さらに軽減について努力をいた

してまいりたいということでございます。

○小川(新)委員 私は一つ名護市の例を取り上げ

ますと、下水道整備事業費が十六億、國の負担割合

四分の三で十二億、市の負担割合四億、市の財政

規模が二十九億、地方負担分について、政府はこ

の問題についてどう考えるかということをごさい

ますけれども、この名護市の負担四億円のうちの

四分の三、三億円が起債です。四分の一は特別交

付金です。あんどうを見るといつて。そういう

たしますと、二十九億の一般会計予算に占める四

億、そのうちの三億が起債だ。これでは名護市の

場合でも公共下水道の負担というものは著しく財

政圧迫をしているように見えるのでござりますが、大臣、こういう一つの総体的なことを議論されますと、何か私たちも納得してしまうのですが、

一つ一つの、たとえば海洋博の問題一つ取り上げても、それに伴うところの関連公共事業の一環としての下水道を見たときににおいても、名護市の場

合ではこういう財政圧迫をしている。これは当然

大蔵大臣や自治大臣、または閣僚会議において三

億の起債のワクについては認めてもらうことにはあ

りがたいのですが、その返還についての問題、対

策等をいまから当然手を打っていただきないと、

当該公共団体では非常に不安感におちいるのでは

ないか、便直した財政になるのじやないかと思

いますので、これはぜひとも長官の御答弁を聞きた

いのですが、専門的でござりますでしょうか。

○小坂国務大臣 たいへん専門的な御質問でまい

りますが、この三億円の起債ワクのあと処

理の問題につきましては、なお名護市の場合、部

内でもまだ話を聞いたこともございませんので、

お尋ね

りますが、この三億円の起債ワクのあと処

理の問題につきましては、なお名護市の場合、部

内でもまだ話を聞いたこともございませんので、



題については沖縄県が日本で一番基地が多いです。特に長官が一生懸命になつてがんばついらっしゃるんですから、外務省も側面からバツクアッブしてやつても悪くないんじゃないですか。○角谷説明員 ただいま基地交付金のお話をございましたけれども、基地交付金そのものはやはり国内的な措置でございますから、これは日米で話し合うというわけにはまらないなと思います。たゞ、たとえば多少問題になつておりますトレーラーベースが協定との關係でどうなるかという協定の解釈の問題になりますれば、これは日米で当然話し合う、また現に話し合つておる、そういうことでございます。

○小川(新)委員 私はそういう問題にからめて、いま三沢で、米軍基地の中のトレーラーハウス、これは固定資産税の対象になるという見解があるのです。それからまたもう一つは、立川市において問題になつております米軍人軍属のプライベートを使っておるところの自動車税、これを日本人並みにするという立川市の、条例改正にまで踏み切ろうとして、この問題したら、自治省が介入して指導するという。こういう問題が沖縄にだって起きてざるを得ない。そういう問題を、大臣、トレーラーハウスに対する当然固定資産税の対象になるにもかかわらず、米軍は日米安保条約の第何条だからよつと忘れましたけれども、地位協定のそれに抵触してできないというようなことの見解になつておりますが、いま言つた一連の地方財政を治体の財政問題から、戦後、それこそ小野田さんが帰つてきただよな状態下にあって、当然戦後がまだ続いているという状態であつてはならないのじゃないか、こういった地方行政の立場から見対してもまた自治省に対しても、こういった米軍軍人及び安保条約下におけるところの地方財政を

○小坂国務大臣 小川委員の先ほどからの御指摘は、私はいまの沖縄にもう一度——先ほどはからずも問題になりました爆弾爆発の事件から、いままでやつてきたことをもう一回見直さなければいけないということと同じように、いま御指摘の諸問題はやはり一種の差別と申しますか、そうしたものを県民に与えておる問題に対しても、われわれももつと努力しなければならぬということを深く感じさせられました。

この問題は、しかいろいろとややこしい行政間の調整も必要でござりますので、もちろん問題は問題として非常にいい御指摘だと私は考えまして、私自身はこの問題を積極的に考えてまいりました。同時に、自治省あるいは外務省とも非公式でございましても公式でございましても、おりに触れてこの問題を少しずつ前に向けて進めていく。実は私も新聞で立川のケースを読みまして、ほほうやるもんだなと思ったわけでございまして、こうしたような問題が自然発生的に出てまいりますと非常に秩序がくずれるむしろそうした問題が起ころる可能性があるならば、諸先生方の御理解と御協力の中で、秩序ある形でそうした問題の解決に進んでいくのが方途ではなかろうかといふふうに考えておるわけでございます。

○小川(新)委員 時間が参りましたからこれでやめさせていただきます。残念なんですがれども、まだあります、私は何んにも当該委員ではございませんし、きょうは渡部委員の差しかえでやらしていただいておりますので、この辺で終わらせていただきます。

最後にどうしてもお願いと、一つだけお許しをいただきたいことは、戦災によつて原形破壊され境界不明となつた地域の地籍確定作業、これは一体どの程度進んでいるのかということです。またこの調査の結果、境界不明土地はどれくらいあるかということの中から、米軍施設、区域内にあ

査を行なつておるのか。過日も土地問題でみじくも田中總理はこう言つております。土地問題を議論するにあたつて土地の利用計画を立てる。当然です。土地利用計画を立てるにあたつては土地の実態調査が必要である。ところが日本内地においても土地の実態調査が、国有地がどれくらいあって、公用用地がどれくらいあって先行取得用地がどれくらい大資本に買い占められたのか、また今後未利用地、また都市計画法上においての都市計画区域と調整区域、無指定区域、こういったさまざまの問題を含めて現在土地問題が議論されしております。それが国土総合開発法の規制問題、土地の利用問題にいま發展している。そういうことを考えたときに、沖縄という特殊な、戦後がいまだ続いているように錯覚するようなこの県にあって、その土地の実態が明確化されていない。しかもこのことについては七十一国会において、山中總理府長官も宮澤経済企画庁長官もまた田中法務大臣も、この問題に対しても坪川開発厅長官が同様の答弁をしております。特別立法の一例としては國あるいは地方自治体の責任のもとに立法を検討する答弁が行なわれております。また三月八日の予算第一分科会においても坪川開発厅長官が同様の答弁をしております。特別立法の逆の問題についていろいろな問題があるから新たな立法を検討する答弁が行なわれております。また土地の調整事業の逆の方式、全面買収方式とか土地の公共用地先行取得に伴うところの、地主に負担をかけない、現在の区画整理は二五%の減歩がございますが、こういった問題とは全然逆な方式の立法措置というものを考え方ければ、この土地の利用問題については解決できないやに思いますので、この辺について御見解を承つて私の質問を終わらしていただきますが、立法措置の件、ただいまあると述べてきました事例に基づいての御答弁をお願いいたしたいと思います。

余万円、それから来年度は四千万円ということである。現段階といいますか、いままでにわかりましたことは四十七年度の調査の結果、返還基地の中では、地籍不明土地の約八割が基地内、当時は、開発庁が県のほうに助成いたしまして現在現況の把握につとめています。それからまたいろいろ航空写真とかその他がございますので、資料の補足につとめております。来年度でもつて現況把握は終わりたいということで努力をいたしております。その中から個々の地域につきましていろいろ事情がござりますので、何と申しますか、米軍側にあつた間に地形の変化、地籍そのものがまた変わってきてしまっておるということもござりますので、そういう問題についてどのようにとらえていつたらいいか、地域ごとのいろいろな事情というものを踏まえながら、現地の何と申しますか、協議会と申しますか、和解と申しますか、そういうふうな体制を地域ごとにつくつてまいりました。そして県の段階でそれらの意向をまとめまして、沖縄開発庁が窓口になりまして、関係の法務省とか経済企画庁とかあるいは防衛施設庁、特に基地内の関係は防衛施設庁にお願いしておりますので、そのほうと十分連絡をとりながら体系的に対処してまいりたい。具体的な地域ごとの解決の方策というものは、下と申してはなんでありますけれども、現地からのそれぞれの地域ごとの意向というものの踏まえて解決してまいりたい。

に問題があるということで、極力現地におけるところの和解ということを念頭に置きまして考えてまいりたい。いまのような問題につきましては、法務省でありますとか、経済企画庁でございますとか、そういう方面と十分連絡をとりまして、慎重に対処いたしたいというふうに考えておるわけでございます。

○小川(新)委員　たいへん長い間ありがとうございました。私は本委員会に参りました感じましたことは、非常に問題が複雑多岐にわたっておりますし、地方財政の問題だけでもこれを徹底的に議論いたしますならば、国民健康保険の問題だとか、租税特別措置の問題だとか、地方交付税の問題だとか、起債の問題についてまだ沖縄が本土の都道府県、市町村の歩んできた道をこれから新たに歩まねばならない。また公共事業、物価高の中でもたいへんな問題をかかえておる。私は爆弾の問題等もいま聞いておりまして、沖縄がかかえているたいへんな問題の中で長官の御努力に対して敬意を表するとともに、一段と御決意を固められてこの問題に対処せられんことを希望いたしまして質問を終わらしていただきます。ありがとうございます。

○小瀬委員長　次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後七時四十九分散会

昭和四十九年四月一日印刷

昭和四十九年四月三日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

A